

# 第七部 第九回 参議院文部委員会会議録 第四号

昭和二十五年十二月六日（水曜日）午後四時四十六分開会

委員の異動

十二月一日委員平岡市三君辞任につき、その補欠として山本米治君を議長において指名した。

○本日の会議に付した事件  
○法律案（衆議院送付）

○委員長（堀越健郎君） それでは文部委員会をこれから開催いたします。

本会に提案になりました国立学校設置法等の一部を改正する法律案、本日提案理由を承ることにいたしますが、これが議員立法であります。衆議院の内藤友明君がお見えになつておられます。提案者の一人として御説明を願うことにいたします。

○衆議院院員（内藤友明君） 只今議題となりました国立学校設置法等の一部を改正する法律案につきまして、提案の理由を説明申上げたいと思ひます。先ず皆様に御了承頂きたいと思いまことは、私どもがこの法律案を提出いたしましたゆえんのものは、現在、運輸省直轄の商船学校は富山、三重、山口、広島、愛媛の五県にあります。この五県出身のものが、地元の熱心な望星によりまして、この改正法律案を作りまして、関係方面と交渉いたしました次第であります。

御承知の通り、新らしい憲法によりまして、教育の基本が確立いたしました

た。この精神に基きまして、六三三四制の新学制が布かれ、すでに実施されています。船員教育につきましても、昭和二十一年八月、運輸省内に船員教育委員会が設けられました。審議せられました結果、従来の高等商船学校は商船大学に、商船学校は商船高等学校に、それへ転換することに方針がきまりました。これによりまして、去る四月に従来の高等商船学校が商船大学に切り換えられまして、文部省に移りました。併し商船学校は今なお学校教育法第九十八條のいわゆる「従前の規定による学校」として經營されているのであります。ところが、今年の夏、アメリカから第二次教育使節団が来朝されまして、いろいろ調査研究されました結果、九月二十二日、マッカーサー元帥に報告書が提出されました。それで、委員会におかせられましては十分御審議下さいまして、恐縮であります。が、成るべく早目に御決定頂きましたが、是非ともこの臨時国会中に何とか設立せしめたい念願であります。よろしくお願いしたいのでござります。

○委員長（堀越健郎君） 本日は提案理由の説明を承れるだけにしたいと思ひますと、「現在、他省によつて実行されている教育機構は、すべからく、之を文部省に、移管すべきである」と言つて居ります。

この法律案は、この趣旨に基きまして、現在運輸省に直轄されております五つの商船学校を、運輸省設置法の規定から除き、新たに学校教育法第一條による商船高等学校として、これを国立学校設置法に規定いたしまして、文部省に所管替へいたことにいたしました。

さて、この五県出身のものが、地元の熱意を聞いて疑念に思つてゐる点がありますので、二、三お伺いしたい、かよう思います。私は商船学校を高等商業せられたかたが見えて、いる／＼お話を聞いて疑念に思つてゐる点がありますので、二、三お伺いしたい、かよう思います。私は商船学校を高等商船学校に変える、それから又運輸省所管を文部省所管に変えるということに

おきましても、一、学校教育法によつてあります。船員教育につきましても、昭和二十一年八月、運輸省内に船員教育委員会が設けられました。審議せられました結果、従来の高

等商船学校は商船大学に、商船学校は商船高等学校に、それへ転換することに方針がきまりました。これによりまして、去る四月に従来の高等商船学校が商船大学に切り換えられまして、文部省に移りました。併し商船学校は

されどおるのであります。それによりまして、委員会におかせられましては十分御審議下さいまして、恐縮であります。が、成るべく早目に御決定頂きましたが、是非ともこの臨時国会中に何とか設立せしめたい念願であります。よろしくお願いしたいのでござります。

○説明員（渡邊俊道君） この問題につきましては、小委員会において非常に論議されたのであります。新制高等学校の学科課程がまだはつきりと検討されていないのであります。又高等学校の本質から申上げましても、免状を與えることの教育ではないのであります。そこで、従つてこの教育が甲二程度の教育ができるか、乙一程度の教育しかできないのか、そういう点では深く審議せられなかつたのであります。従いまして全体の意見としましては、高等学校の八十五単位を以て卒業とすれば甲二程度は到底得られない、併し選択教科を設けて勉強すれば甲二程度のものも得られるだろう、こういうふうな意見の交換があつた程度であります。

○説明員（渡邊俊道君） 現在運輸省で教育いたしておりますのは、座学三年の実習二年半でございまして、この教育は従前の教育である関係上授業実教等もつめた教育をいたし、なお休暇等

も減らした教育をいたしているわけであります。今度の新制高等学校になりますと、いうと、おのずから教育の行きかたが違いますので、いろいろ選択教科式なことも考えられます。全然行きかたが違いますので、この新制高等学校でどの程度の教育が実施できるかといふことは今後の研究に待たれることだらうと考えられます。なお新制高等学校の卒業者にどの程度の海拔免許状の資格を與えるかということについでは、現在海上保安庁の船舶職員法令文化監門委員会におきまして、審議中でありますて、これは今度の通常国会までには決定せられる予定であります。学校の問題が擧校になるとか、或いはそういうふうな運命にあるということを聞くわけですが、従つて急くことは急ぐと思いますが、通常国会で審議しても差支えないのじやないかという点も考えられるわけです。私が聞いているところでは、運輸省が先ほど御説明になつたように、船員教育委員会といふものを設けられている。そこでこの問題の審議がされているということですが、まだ総会には諸られておらぬ。小委員会だけの意見としてはいろいろ意見があつたけれども、多數を以てこういうふうになつた、併し総会にはかけられていかない。十二日には総会にかけられる関係であると、これは或いは総会にかけられてからでないと、いやかけられてからこの法案を提出せられても遅くはないのじやないかと思うのですが、私どもこの法案に反対しているという意味じやないのです。そういう事情もあるから、これは当然三月まで

に解決しなければならん問題だと思ひますけれども、臨時国会で早急にやらねばならん事情がよくわからぬのですが、そういう点について御説明を願いたいと思います。

○委員長(堀越健郎君) 速記を始め  
〔速記中止〕

○若木勝藏君 議事の進行について……。今日は「」の程度にして、提案の理

由を聞いて打切つたらどうでしょうか。

〔異議なし〕と四者一致

合議會の散会後開会いたす予定でありますから……。

それでいいです。それで他に緊急の提案があるので。この問題以外について……。ちよつと速

記を……。

○委員長(堀越儀郎君) 〔速記中止〕 速記を始め

て……。  
それでは本日はこれにて散会いたし  
ます。

午後五時十一分散会  
出席者は左の通り。

委員長  
理事  
堺越  
儀郎君  
若木  
勝蔵君

委員

川村  
木村  
松助君  
守江君

<p>衆議院議員</p> <p>政府委員</p> <p>文部省初等中等教育局長　辻田　力君</p> <p>説明委員</p> <p>内藤　友明君</p>	<p>農林省貿易局教育課長　渡邊　俊道君</p> <p>二月二日予備審査のため、本委員会左の事件を付託された。</p> <p>一、國立学校設置法等の一部を改正する法律案</p> <p>（衆）</p> <p>國立学校設置法等の一部を改正する法律案</p> <p>（衆）</p> <p>國立学校設置法等の一部を改正する法律案</p> <p>（衆）</p> <p>國立学校設置法等の一部を改正する法律案</p> <p>（衆）</p> <p>第一條　國立学校設置法（昭和二十四年法律第二百五十号）の一部を次のように改正する。</p>	<p>荒木正三郎君 和田　博雄君 梅原　眞隆君 山本　勇造君 矢嶋　三義君</p>
-----------------------------------------------------------------------------	------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------------	-----------------------------------------------------------

15 船学校を、広島商船学校を、弓削商船高等學校は  
学校は弓削商船学校をそれぞれ  
包括するものとする。

前項の商船高等学校は、それ  
ぞれその包括する学校の課程を  
存置するものとし、それらの課  
程の履修、卒業及びそれらの課  
程を担当する教職員の身分等に  
関する事項については、なお従  
前の例により取り扱うものとす  
る。この場合においては、第四  
項の規定を準用する。

16 第十四項の商船高等学校に包  
括される学校に置かれる職員の  
定員は、それぞれその学校を包  
括する商船高等学校の職員の定  
員に含まれるものとする。

17 昭和二十六年三月三十一日現  
在において、富山商船学校、鳥  
羽商船学校、大島商船学校、広  
島商船学校又は弓削商船学校的  
職員である者は、別に辞令を發  
せられないときは、昭和二十六  
年四月一日に文部大臣によつ  
て、それぞれ同一の職務の級及  
び俸給の号をもつて当該学校に  
置かれる相当官職に任命された  
ものとする。

(別表第二)中

熊本電波高等学校	五二人
鹿児島電波高等学校	五二人
富山商船高等学校	五五人
鳥羽商船高等学校	五五人
大島商船高等学校	五五人
広島商船高等学校	五四人
弓削商船高等学校	五四人



の請願。

第一七一号 昭和二十五年十一月二十四日受理  
私立学校職員共済組合法案上程促進等に関する請願

請願者 大阪市浪速区日本橋三丁目大阪教職員組合内

野原覚 荒木正三郎君

私立学校における教職員の給與は、公立学校教職員に比して二割ないし三割低く、福利厚生の施設も何等見るべきものなく、極めて悲惨な生活状況にある。しかるに最近私立学校教職員共済組合法案の上程が伝えられていて、私は、私立学校教職員にとって極めて喜ばしいことであるから、同法案の上程をすみやかに実現せられたいとの請願。

第一七四号 昭和二十五年十一月二十四日受理

東京水産大学校舎施設対策実施に関する請願

請願者 東京都世田谷区世田谷一ノ一六五大日本水産会長 鋼島義道外二十名

紹介議員 木下辰雄君 加納金助君

東京水産大学は、水産講習所として、明治二十三年以来六十年の永きにわたり水産界に貢献して來たが、昭和二十二年十二月東京都江東区深川越中島町の校舎を連合軍に接収されその後昭和二十三年四月漸く神奈川県横須賀市久里浜に移転し、大学としての整備充実を積みと進めていた。ところが昭和二十五年八月再び同校舎の大部分が国營子備隊行会として接収されたので、

紹介議員 左藤義詮君

大阪府布施市教育部門三外十三名

請願者 大阪府教育長並教育部

東京水産大学校舎施設対策実施に関する請願

去る九月三日近畿地方を襲来したジェン台風は、大阪府下一円に猛威を振り、学校関係に及ぼした被害は十九億

紹介議員 木内キヤウ君

従前通りの水産教育を継続することは到底不可能な状態に陥つてゐるから同大学校舎施設に対しすみやかに適切な処置を講ぜられたいとの請願。

第一九七号 昭和二十五年十一月二十四日受理

奈良女子大学に教育学部設置の請願

請願者 奈良市善提町奈良県商工会議所会頭 越智岩太郎外十七名

紹介議員 新谷寅三郎君 稲耶君 高橋道男君

奈良女子高等師範学校は、先般の学制改革に伴い女子單独の国立大学として発足したのであるが、同大学設置当時、諸般の事情から教育学部はもとより教育学科および教職課程を欠いていたため同大学在学生中高等学校および中学校の教員免許状を得ることを希望するもの九割以上に達し、また高等学校および中学校側も女子教員を希望する声が強いにもかかわらず同大学独自の力で教育者を養成することが不可能となつてゐるから、すみやかに同大学に教育学部を設置せられたいとの請願。

紹介議員 桜本萬右衛門君

福島県立郡山育るう学校郡山分校は、明治二十八年に建築された旧郡山税務署を増改築して使用しているが、五十七年前の建物であるとの官庁としては不便であるから、新築移転した旧郡山保健所などを郡山分校に移転させられるよう処置せられたいとの請願。

紹介議員 橋本萬右衛門君

福島県立郡山育るう学校郡山分校は、明治二十八年に建築された旧郡山税務署を増改築して使用しているが、五十七年前の建物であるとの官庁としては不便であるから、新築移転した旧郡山保健所などを郡山分校に移転させられるよう処置せられたいとの請願。

紹介議員 青森県東郡龍田村浪館秋元博善外三万五千四百三十八名

請願者 工藤鉄男君 荒木正三郎君 高田なほ子君 松原一彦君 佐藤尚武君 矢嶋三義君 村上義一君 鼎君

東京水産大学校舎施設対策実施に関する請願

請願者 神奈川県横須賀市久里浜東京水産大学自治委員会内 奥井良一

紹介議員 左藤義詮君

大阪府教育長並教育部

東京水産大学校舎施設対策実施に関する請願

請願者 浜東京水産大学自治委員会内 武元幹也

紹介議員 木内キヤウ君

因を突破する慘状を呈した。しかるに同地方は昭和九年にも風水害による災害を繰り返しており、三度この悲惨を

繰り返さないために、大阪府の立地條件の特殊性、学校施設の維持保全等を考慮して(一)学校施設の復旧建築はも

ち論今後の建築はすべて鉄筋化すること、(二)公共事業としての坪単価を四

万円程度に引き上げ、補助金起債を増額

することと、(三)大阪府下都市の昭和二十五年度の認証を変更して鉄筋建築とすること等必要な措置を講ぜられたいとの請願。

第二一〇号 昭和二十五年十一月二十四日受理

福島県立郡山育るう学校郡山分校後援会内 小池喜代美外十名

紹介議員 柏木廉治君

福島県立郡山市池ノ台福島県立郡山育るう学校郡山分校移管にに関する請願

紹介議員 新潟県南魚沼郡石打村大字大沢四五星野亨

請願者 新潟県南魚沼郡石打村大字大沢四五星野亨

紹介議員 桐木廉治君

豪雪地小中学校除雪費国庫負担促進に関する請願

紹介議員 陳情者 東京都港區南山小学校内 高林龍太郎外五百二十六名

この請願の趣旨は、第一七四号と同じである。

第二四五号 昭和二十五年十一月二十四日受理

豪雪地小中学校除雪費国庫負担促進に関する請願

請願者 新潟県南魚沼郡石打村大字大沢四五星野亨

紹介議員 陳情者 東京都港區南山小学校内 高林龍太郎外五百二十六名

員の結核対策を強化し、教育公務員特別法第十四条を「現職三年療養」に改正せられたいとの請願。

第二五六号 昭和二十五年十一月二十四日受理

視覚教材教具の無償配給等に関する陳情

請願者 新潟県南魚沼郡石打村大字大沢四五星野亨

紹介議員 陳情者 東京都港區南山小学校内 高林龍太郎外五百二十六名

(四三八号)

健上からも豪雪にたえないから、教職員の結核対策を強化し、教育公務員特別法第十四条を「現職三年療養」に改

正せられたいとの請願。

第二五六号 昭和二十五年十一月二十四日受理

視覚教材教具の無償配給等に関する陳情

請願者 新潟県南魚沼郡石打村大字大沢四五星野亨

紹介議員 陳情者 東京都港區南山小学校内 高林龍太郎外五百二十六名

(第四三四四号)

一、教職員の待遇改善に関する請願  
(第四四六号)

第三三六号 昭和二十五年十一月二日  
十八日受理

公民館運動の促進に関する請願  
請願者 高知県幡多郡中村町

紹介議員

野溝 勝君

中村町自治振興会内

本田焼造

紹介議員

野溝 勝君

加藤シヅ

エ君

山下 義信君

公民館の普及活用は、社会教育上極めて重要な役割を持つているが、関係法

令が不備のため、その活用がいちじる

しくはばまれているから、公民館運動

を促進するため、(一)社会教育法第二

十五條の一部を修正すること、(二)建

築規準法施行令第百三十七條を改正す

ること等必要な処置を探されたいとの

請願。

第三三六号 昭和二十五年十一月二日  
十八日受理

公民館運動の促進に関する請願

請願者 高知県幡多郡中村町

紹介議員

野溝 勝君

中村町自治振興会内

本田焼造

紹介議員

野溝 勝君

加藤シヅ

エ君

山下 義信君

公民館の普及活用は、社会教育上極めて重要な役割を持つているが、関係法

令が不備のため、その活用がいちじる

しくはばまれているから、公民館運動

を促進するため、(一)社会教育法第二

十五條の一部を修正すること、(二)建

築規準法施行令第百三十七條を改正す

ること等必要な処置を探されたいとの

請願。

紹介議員 小松 正雄君  
民主化の徹底を図り、文化的平和国家を建設するためには、国民教育をおいて外にないから、義務教育に確固たる財政的裏付を與えるため、標準義務の教育法をすみやかに制定せられたいとの請願。

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願  
請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外八百  
七十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

標準教育費制度に関する請願

請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外五百  
三十六名

標準教育費制度に関する請願  
請願者 福岡県小倉市富野小学  
校内 千原千司外八百  
七十六名

甘しよは、三百五十年前の慶長十年沖繩人野国總管によつて支那から伝わつたものであるが、日本における幾多の飢饉を救い、とりわけ今次大戰以後の食糧危機突破に重要な役割を果してきた。しかるに甘しよの伝來者を野国總管をまつる沖繩那霸市所在の世持神社は、戦災を受けたまま復興できずに現在に至っているから、世持神社の再建に関して日本政府において特別の配慮をせられたいとの請願。

紹介議員 小松 正雄君  
十八日受理

現在教職員の実質的待遇は、その重責と激務に比してあまりにも低いもので、教員の物心両面の不安が大きいから、教職員の生活の不安を除き職務に専念せしめるため、(一)地方にまで及ぶように戸別給与を大幅に引き上げること、(二)教育財政を確立すること、(三)教育費の地方負担は当分実施しないこと、等の措置を探されたいとの請願。

昭和二十五年十二月十九日印刷

昭和二十五年十二月二十日発行